

CONTINUACIÓN PREFIJOS

Las reglas de acentuación se aplican sobre la palabra prefijada en su conjunto, o sea, aunque la palabra original se escriba sin acento, la que está unida a un prefijo puede requerirla. Por ejemplo, la palabra **reúso** lleva acento porque incluye un hiato de vocal átona y cerrada tónica:

La doctora Neftalí Rojas Valencia, personal académico de la Coordinación de Ingeniería Ambiental del IIUNAM, participó en la Tercera Conferencia Internacional de Reciclaje y Reúso de Materiales.

Algunos de los prefijos más utilizados recientemente:

Super

...el doctorado en superconductividad con mediciones de la estabilidad de superconductores de alta y baja temperatura crítica para su uso en aceleradores de partículas.

Sur: es intercambiable por sud = **Sudamérica**

Auto

La autogeneración y la generación eléctrica in sitio son dos formas de satisfacer necesidades puntuales que a nivel mundial toman mayor fuerza cada día.

Bio y eco: se usan mucho actualmente, sobre todo en textos ambientales

No había trabajado en el tema de institutos sostenibles, de hecho mi tesis es sobre biorremediación de aguas industriales a partir de microalgas.

Microbiología de bioprocesos.

Como se mencionó anteriormente, los prefijos no tienen valor por sí solos. En cambio, pueden combinarse dos palabras para originar una tercera, denominada palabra compuesta. A continuación hablaremos de las palabras compuestas.

Palabras compuestas

Cuando se juntan dos o más palabras para formar una. Pueden ser univerbales o pluriverbales.

También se consideran las palabras unidas por un guion, las cuales se utilizan mucho en textos técnicos y científicos (o **técnico-científicos** o **tecnocientíficos**).

...así como el desarrollo de soluciones sustentables para la adaptación o transformación de sus sistemas socioambientales ante perturbaciones de diferente naturaleza.

Las compuestas univerbales se comportan como palabras simples y conservan solo el acento que corresponde al último de sus componentes: **sociopolítico**, aunque la norma puede variar con las palabras grecolatinas: hidrófilo. También en este último segmento se expresan las variaciones de género, número, persona y tiempo: **cortocircuitos**. Ya que son univerbales, no es adecuado escribir sus componentes por separado ni unidos con guion, aunque pueden ser independientes en otros contextos: **un corto-circuito**, **un corto-circuito**.

Las pluriverbales mantienen la independencia gráfica de sus componentes; entre estas las hay formadas por la mera yuxtaposición (poner una junto a la otra) de palabras simples, o las que incluyen una preposición u otro nexo. Cuando se forman de un sustantivo y un adjetivo, ambos conservan su autonomía; si se forman de dos sustantivos (uno de los cuales puede funcionar como adjetivo), solo el primero conserva su independencia, y el segundo es invariable (**palabras clave**); su orden es inalterable.

Hay tres elementos que para nosotros son palabras clave y que creemos que deben resaltarse en el tríptico...

En la siguiente gaceta continuaremos repasando el tema de las palabras compuestas.

- Real Academia Española y Asociación de Academias de la Lengua Española (2010). *Ortografía de la lengua española*, Real Academia Española, Madrid.
- Sánchez, Ana María (s/a). *Manual de apoyo para redactar textos ambientales*. Manuscrito inédito.
- El *Diccionario de la Real Academia Española* y el *Diccionario Panhispánico de dudas* se pueden consultar en la página de Internet www.rae.es.